



El Ayuntamiento de Madrid ha presentado el lunes 27 de marzo el informe de evaluación del avance realizado en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)

 El Ayuntamiento de Madrid, con el apoyo de ONU-Habitat, y con la colaboración de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU), ha presentado el día 27 de marzo el primer Informe Local Voluntario (VLR, por sus siglas en inglés) de la Agenda 2030 de la Ciudad de Madrid.

El evento virtual, que ha contado con la participación de representantes del Ayuntamiento de Madrid, ONU-Hábitat y CGLU, ha presentado los principales hallazgos incluidos en el Informe Voluntario Local sobre la situación de la Agenda 2030 en la ciudad. Durante el acto se ha insistido en la importancia cada vez mayor de los gobiernos locales en el avance y la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

El evento ha contado con la participación de destacados responsables de instituciones que colaborado en la confección del VLR, como la Comisión Europea, el Joint Research Centre de la UE, y la iniciativa Madrid Nuevo Norte, así como del Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030. Todas las entidades mencionadas han contribuido de una u otra forma a la selección de los indicadores presentes en el documento.

De acuerdo con lo expresado por Begoña Villacís, Vicealcaldesa de Madrid, "hacer lo mejor por el planeta es hacer lo mejor por la gente". Esta es la razón por la cual Madrid está comprometida con la implementación ODS a través su propio plan de localización, una rica agenda basada en indicadores y estadísticas que abordan los retos medioambientales, económicos y sociales de la capital.

El Ayuntamiento de Madrid comenzó a desarrollar su Estrategia de Localización de los ODS en 2016 y la adoptó por unanimidad de los grupos políticos en 2019. Los resultados del análisis publicado en este Informe Local Voluntario, son un primer indicio sobre la tendencia positiva en la mayoría de los esfuerzos de localización de los ODS.

Según Shipra Narang Suri, Jefa de la Subdivisión de Prácticas Urbanas de ONU-Habitat, presente en la apertura del evento, el informe de Madrid ha demostrado la importancia de contar con entornos de datos locales accesibles y fiables, armonizados con los marcos nacionales y mundiales. Igualmente recalcó que Madrid está consiguiendo estructurar el VLR no solo como una herramienta de seguimiento, sino también como un punto de entrada para las estrategias y políticas de planificación a largo plazo.

Por su parte, Emilia Saiz, Secretaria General de CGLU, afirmó que el VLR de Madrid no solo es una gran contribución para los ciudadanos de Madrid, sino que también constituye un aporte significativo para impulsar la acción de gobiernos locales y regionales en la implementación de las agendas globales, y reiteró que el proceso de desarrollo del informe envía un mensaje claro de la importancia de contar con gobiernos locales fuertes y con capacidades para contribuir a alcanzar los ODS.

Santiago Saura, Concejal del Área Delegada de Internacionalización y Cooperación del Ayuntamiento de Madrid, ha sido el encargado de presentar detalladamente las características y resultados del informe, que se hará público en la web municipal.

Saura destacó el alineamiento de Madrid con las distintas agendas urbanas y la importante contribución que la ciudad ha tenido al Marco de Monitoreo Urbano Global de la ONU (GUMF), destacando que el informe ofrece resultados por separado del municipio de Madrid, de su área urbana continua (municipios cercanos) y de su área funcional o de influencia, lo que permite armonizar los cálculos con los de otras ciudades del mundo que tienen estructuras de gobernanza política diversas.

De esta forma, se obtiene un triple análisis de cada indicador, que indica el cumplimiento actual y la tendencia hacia el objetivo 2030 marcado. El concejal destacó igualmente el enorme grupo de actores de la ciudad de Madrid (universidades, organizaciones no gubernamentales, entidades con vocación internacional, organismos multilaterales, entre otros) que han participado en la confección del documento.

Así, el informe ha permitido tanto mostrar el compromiso de Madrid asumido en la Estrategia ODS aprobada como medir el avance hacia ello, a la vez que innovaba en la metodología de confección de los VLR propuesta por Naciones Unidas y adoptada por la Unión Europea, gracias a la colaboración de actores de la ciudad e internacionales. El objetivo final, gracias a las posibilidades de comparación, es mejorar el diseño e implementación de políticas públicas.

Los 89 indicadores propuestos que miden el estado de 16 de los 17 ODS en la capital se complementan también con dos casos de estudio que se han analizado exhaustivamente: el desarrollo de Madrid Nuevo Norte y la hoja de ruta hacia la neutralidad climática de Madrid.

Partiendo la Estrategia ODS aprobada en marzo de 2021, y cuyos informes de seguimiento se van publicando de forma anual; y consolidado el sistema que pide su progreso en paralelo con el Programa Operativo de Gobierno Municipal, el informe VLR genera los indicadores que pueden ser compartidos globalmente. El progreso que se refleja no es necesariamente el de las acciones del Ayuntamiento, sino el de toda la sociedad civil madrileña. Conocer la importancia de estos otros actores en cada una de las metas propuestas ayuda a seguir avanzado, pero también a ayudar a otras ciudades a alcanzar sus propias metas, por ejemplo, en materia de resiliencia frente a cualquier situación adversa.

Igualmente, la comparación con otras ciudades que usan esta metodología facilitará el intercambio y debate entre ellas, mejorando el sistema de monitoreo de la estrategia ODS en Madrid, que involucra a todas las Áreas de Gobierno municipales.

Todas las informaciones sobre el trabajo del Área de Internacionalización y Cooperación del Ayuntamiento de Madrid están disponibles en la dirección web: internacional.madrid.es

Nota de ONU-Hábitat: La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible insta a los Estados miembros a apoyar y realizar informes locales voluntarios de forma periódica sobre los progresos de los ODS a nivel nacional y subnacional. Los gobiernos locales y regionales han iniciado la evaluación voluntaria de su propio progreso en la implementación de la Agenda 2030 y los ODS a través de estos informes de revisión voluntaria, tal y como ha hecho hoy Madrid.